

**PERAN ZAKAT PRODUKTIF DALAM UPAYA
PENANGGULANGAN KEMISKINAN DENGAN
PENDEKATAN MODEL CIBEST
(STUDI PADA BAZNAS KOTA KENDARI)**



Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar
Sarjana Ekonomi Pada Program Studi Ekonomi Syariah

OLEH

RAHMAH RAFIFAH ABU

2020050101004

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI
KENDARI
2023**

**PERAN ZAKAT PRODUKTIF DALAM UPAYA
PENANGGULANGAN KEMISKINAN DENGAN
PENDEKATAN MODEL CIBEST
(STUDI PADA BAZNAS KOTA KENDARI)**



SKRIPSI

OLEH

RAHMAH RAFIFAH ABU

2020050101004

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI
KENDARI
2023**



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KENDARI
EKONOMI DAN BISNIS ISLAM**

Jalan Sultan Qaimuddin No. 17 Kelurahan Baruga, Kendari Sulawesi Tenggara
Telp/Fax. (0401) 3193710/ 3193710
email : iainkendari@yahoo.co.id website : http://iainkendari.ac.id

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi dengan Judul "PERAN ZAKAT PRODUKTIF DALAM UPAYA PENANGGULANGAN KEMISKINAN DENGAN PENDEKATAN MODEL CIBEST (STUDI PADA BAZNAS KOTA KENDARI)" yang ditulis oleh **RAHMAH RAFIFAH ABU NIM. 2020050101004** Mahasiswa Program Studi **Ekonomi Syariah** Fakultas **Ekonomi dan Bisnis Islam** IAIN Kendari, telah diuji dan dipresentasikan dalam **Ujian Skripsi** yang diselenggarakan pada hari **Rabu tanggal 08 November 2023** dan dinyatakan telah dapat diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar (SE).

Dewan Penguji Skripsi

Ketua : **Alfian Toar SP, MM,** (.....)

Sekretaris : **Abdul Wahid Mongkito S. Si.,
M.El** (.....)

Anggota1 : **Alwahidin, S.Si., M.Sc.** (.....)

Anggota2 : **Adzil Arsyi Sabana SE, ME** (.....)

Kendari, 20 November 2023
Dekan

Dr. Muhammad Hadi, M.H.I.
NIP. 197508152009011011

Visi Program Studi Ekonomi Syariah (ESY) :

"Menjadi Program Studi Terdepan dalam Pengembangan Ilmu Ekonomi dan Bisnis Syariah Yang Transdisipliner"

PERNYATAAN ORISINALITAS

Dengan ini saya menyatakan bahwa segala informasi dalam skripsi berjudul "*Peran Zakat Produktif dalam Upaya Penanggulangan Kemiskinan dengan Pendekatan Model Cibest (Studi pada BAZNAS Kota Kendari)*" di bawah bimbingan Bapak Alfian Toar SP, MM dan Bapak Abdul Wahid Mongkito S.SI., M. EI telah diperoleh dan disajikan sesuai dengan peraturan akademik dan kode etik IAIN Kendari. Saya menyatakan dengan sesungguhnya bahwa dalam penulisan skripsi ini tidak terdapat karya yang telah diajukan untuk memperoleh gelar kesarjanaan disuatu perguruan tinggi. Semua sumber rujukan yang digunakan dalam skripsi ini telah disebutkan di dalam daftar pustaka. Dengan penuh kesadaran saya menyatakan bahwa skripsi ini benar adalah hasil karya saya sendiri. Jika kemudian hari terbukti bahwa skripsi ini merupakan duplikat, tiruan, plagiat dan atau dibuatkan oleh orang lain secara keseluruhan atau sebagian, maka skripsi dan gelar yang diperoleh karenanya batal demi hukum.

Kendari, 25 Oktober 2023 M.
10 Rabiul Akhir 1445 H.

Penulis Skripsi,



Rahmah Rafifah Abu
NIM. 2020050101004

**PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI SKRIPSI UNTUK
KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademik Institusi Agama Islam Negeri Kendari, saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Rahmah Rafifah Abu

NIM : 2020050101004

Program Studi : Ekonomi Syariah

Fakultas : Ekonomi dan Bisnis Islam

Jenis Karya : Skripsi

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Institusi Agama Islam Negeri Kendari Hak Bebas Royalti Noneksklusif (*Non = excelusif Royalty – Free Right*) atas karya ilmiah saya yang berjudul :

“Peran Zakat Produktif dalam Upaya Penanggulangan Kemiskinan dengan Pendekatan Model Cibest (Studi pada BAZNAS Kota Kendari)”

beserta perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan Hak Bebas Royalti Noneksklusif ini Institusi Agama Islam Negeri Kendari berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelola dalam bentuk pangkatan data (*datatbase*), merawat, dan mempublikasikan tugas akhir saya selama tetap mencantumkan sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat di : Kendari,

Pada tanggal : 25 Oktober 2023 M.

10 Rabiul Akhir 1445 H.

Yang menyatakan



Rahmah Rafifah Abu

KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

Alhamdulillahirobbil'alamin dan kepada-Nya kami memohon bantuan atas segala urusan duniawi dan agama, sholawat dan salam penulis panjatkan kepada junjungan kita Nabi Muhammad SAW, serta seluruh keluarga dan sahabatnya.

Penulisan skripsi yang berjudul **“Peran Zakat Produktif dalam Upaya Penanggulangan Kemiskinan dengan Pendekatan Model CIBEST (Studi Pada BAZNAS Kota Kendari)”** ini diajukan untuk memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan studi Strata Satu (S1) Program Studi Ekonomi Syariah, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam, Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari.

Adapun penyusunan skripsi ini terdapat berbagai kendala yang dihadapi. Namun segala proses tersebut dapat dijalani dengan bimbingan, arahan, dan dukungan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis sangat mengharapkan partisipasi aktif dari semua pihak berupa saran dan kritik yang bersifat membangun demi penyempurnaannya.

Pada kesempatan ini, penulis mengucapkan terimakasih yang setinggi-tingginya dengan segala keikhlasan hati kepada kedua orang tua saya Albar Abu dan Ibu saya Mariam S.pdi atas segala yang telah diberikan, cintanya, kasihnya, kesabaran, serta doa yang telah mengiringi penulis sampai saat ini, tidak bisa saya sebutkan satu persatu dan tidak akan pernah penulis bisa menggantinya dengan

apapun. Serta terimakasih yang sedalam-dalamnya kepada pihak-pihak terkait, yakni :

1. Rektor Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari Bapak Prof. Dr. Husain Insawan M.Ag yang telah memberikan sarana dan fasilitas serta kebijakan yang mendukung penyelesaian studi penulis.
2. Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Bapak Dr. Muhammad Hadi M.HI yang senantiasa membimbing penulis sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini.
3. Ketua Prodi Ekonomi Syariah Bapak Adzil Arsyi Sabana SE, ME yang senantiasa memberikan motivasi, saran dan nasehat kepada penulis.
4. Kepada Bapak Alfian Toar SP, MM selaku dosen pembimbing I dan Bapak Abdul Wahid Mongkito S.SI., M. EI selaku dosen pembimbing II yang senantiasa memberikan bimbingan, dukungan serta nasihat kepada penulis.
5. Kepada Bapak Alwahidin S,Si., M.Sc selaku dosen penguji I dan Bapak Adzil Arsyi Sabana SE, ME selaku dosen penguji II yang senantiasa memberikan bimbingan, arahan dan juga nasehat kepada penulis.
6. Kepada seluruh Dosen serta Staff Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam yang telah banyak memberikan ilmu dan kemudahan dalam segala urusan penulis.
7. Kepada kepala perpustakaan IAIN Kendari yang telah menyediakan fasilitas studi perpustakaan.

8. Kepada Bapak Drs. Abd. Halim Asy'ary, M. Si selaku Wakil Ketua IV bidang pendistribusian BAZNAS Kota Kendari beserta jajarannya yang membantu dalam menyelesaikan penelitian ini.
9. Informan penelitian yang telah memberikan waktu, tenaga dan informasinya secara terbuka.
10. Sahabat penulis Azzahrah Insawan Putri, Rizki Ananda, Chintya Septian Endriyani dan Miftakhul Khoiriyah. Terima kasih telah menjadi sahabat terbaik selama menempuh perkuliahan ini dan mengajarkan banyak hal. Pengalaman yang luar biasa bersama kalian akan menjadi moment yang tak terlupakan dan akan sangat berkesan.
11. Kepada Winda Febrianti dan Wahyu Riski Andika yang telah banyak meluangkan waktu, pikiran dan tenaga dalam membantu penulis selama proses penelitian.
12. Teman-teman seperjuangan angkatan 2020 serta junior dan senior Program Studi Ekonomi Syariah. Terima kasih banyak atas dukungan dan semangat yang diberikan untuk penulis.
13. Kepada teman-teman KKN Nusantara Moderasi Beragama Posko III, terima kasih telah memberikan dukungan dan semangat kepada penulis.
14. Seluruh pihak yang terlibat baik secara langsung maupun tidak langsung yang tidak bisa disebutkan satu persatu.
15. Tak lupa penulis ucapkan terima kasih pada diri sendiri yang sudah berjuang dalam menempuh pendidikan S1 Ekonomi Syariah, terima kasih sudah kuat dan akhirnya berada pada tahap ini walaupun jatuh

bangun dan kalimat “*pasti bisa, yakin bisa dan akan terlewati*” yang paling sering diucapkan terwujud sekarang.

Semoga Allah SWT memberikan rahmatnya kepada kita semua. Dengan segala kerendahan hati dan senantiasa mengharapkan Ridhanya karena hanya kepada-Nya lah tempat kembalinya segala sesuatu. Akhir kata, meskipun telah bekerja dengan semaksimal mungkin, skripsi ini tentu tidak lepas dari kekurangan. Penulis berharap kiranya skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi pembaca dan diri pribadi penulis.

Kendari, 25 Oktober 2023

Penulis,



Rahmah Rafifah Abu
2020050101004



ABSTRAK

Rahmah Rafifah Abu, NIM : 2020050101004. “Peran Zakat Produktif dalam Upaya Penanggulangan Kemiskinan dengan Pendekatan Model CIBEST (Studi Pada BAZNAS Kota Kendari)” Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam, Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari, melalui pembimbing I Alfian Toar, S.P., MM, dan pembimbing II Abdul Wahid Mongkito, S.Si., M. El.

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis peran zakat produktif dalam upaya penanggulangan kemiskinan di Kota Kendari dengan menggunakan pendekatan model CIBEST. Rumusan masalah dalam penelitian ini yaitu : (1) bagaimana model penyaluran zakat produktif dalam menanggulangi kemiskinan pada BAZNAS Kota Kendari, (2) dampak *mustahiq* setelah menerima bantuan zakat produktif dari BAZNAS Kota Kendari dengan pendekatan model CIBEST. Penelitian ini menggunakan penelitian kualitatif dengan pendekatan deskriptif. Metode yang digunakan dalam mengumpulkan data adalah melalui wawancara, observasi dan dokumentasi. Dari hasil penelitian ini dapat disimpulkan bahwa : (1) Model penyaluran zakat produktif terbatas pada tahap perencanaan, pengorganisasian, dan pelaksanaan. Sedangkan pengawasan belum dilaksanakan disebabkan keterbatasan Sumber Daya Manusia (SDM) yang ada. (2) Berdasarkan hasil perhitungan dengan menggunakan Model CIBEST terdapat perubahan rumah tangga *mustahiq* sebelum dan setelah memperoleh zakat produktif. Adapun kuadran I kategori sejahtera meningkat dari 14 rumah tangga menjadi 22 rumah tangga. Kuadran II kategori kemiskinan material mengalami penurunan dari 8 rumah tangga menjadi 6 rumah tangga. Kuadran III kategori kemiskinan spiritual menurun dari 8 rumah tangga menjadi 2 rumah tangga, kemudian kuadran IV kategori kemiskinan absolut tidak ada rumah tangga yang masuk pada kuadran tersebut baik sebelum maupun setelah menerima zakat produktif.

Kata Kunci : Zakat Produktif, Kemiskinan, Model CIBEST

ABSTRACT

Rahmah Rafifah Abu, NIM : 2020050101004. “The Role of Productive Zakat in Poverty Alleviation Efforts with the CIBEST Model Approach (Study at BANZAS Kendari City)” Faculty of Islamic Economics and Business, State Institute of Islamic Religion (IAIN) Kendari, trough supervisor I Alfian Toar, S.P., MM, and supervisor II Abdul Wahid Mongkito, S.Si., M. EI.

This study aims to analyze the role of productive zakat in efforts to reduce poverty in Kendari City using the CIBEST model approach. The formulation of the problems in this study are : (1) What is the productive zakat distribution model in alleviating poverty at BAZNAS Kendari City, (2) the impact of *mustahiq* after receiving productive zakat assistance from BAZNAS Kendari City with the CIBEST model approach. This study uses qualitative research with a descriptive approach. The method used in collecting data is trough interviews, observation and documentation. From the result of this study it can be concluded that : (1) the productive zakat distribution model is limited to the planning, organizing, and implementing stages. While supervision has not been carried out due to limited human resources (HR). (2) Based on the result of calculation using the CIBEST model, there are changes in *mustahiq* households before and after receiving productive zakat. As for quadrant I, the prosperous category increased from 14 households to 22 housesholds. Quadran II the category of material poverty has decreased from 8 households to 6 households. Quadrant III of the category of spiritual ruin decreased from 8 households to 2 househols, then in quadran IV of the category of absolute ruin, no households entered this quadrant either before or after receiving productive zakat.

Keywords : Productive Zakat, Poverty, CIBEST Model

DAFTAR ISI

HALAMAN SAMPUL	i
HALAMAN JUDUL	ii
HALAMAN PERSETUJUAN PEMBIMBING.....	iii
HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS.....	iv
HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS	v
KATA PENGANTAR	viii
ABSTRAK.....	x
ABSTRACT	xi
DAFTAR ISI	xii
DAFTAR TABEL.....	xv
DAFTAR GAMBAR	xvi
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1. Latar Belakang Masalah.....	1
1.2. Fokus Penelitian	6
1.3. Rumusan Masalah	7
1.4. Tujuan masalah	7
1.5. Manfaat Penelitian	8
1.6. Definisi Operasional.....	8
1.7. Sistematika Penulisan.....	10
BAB II KAJIAN PUSTAKA	13
2.1. Penelitian Relavan.....	13
2.2. Landasan Teori.....	17
2.2.1. Zakat	17
2.2.1.1. Pengertian Zakat	17
2.2.1.2. Syarat-Syarat Zakat	21
2.2.1.3. Tujuan dan Hikmah Zakat	23
2.2.1.4. Mustahiq Zakat	25
2.2.2. Zakat Produktif.....	27
2.2.2.1. Pengertian Zakat Produktif.....	27

2.2.2.2. Peran Zakat Produktif dalam Pengentasan Kemiskinan.....	31
2.2.2.3. Model Penyaluran Zakat Produktif	32
2.2.2.4. Pendayagunaan Zakat untuk Ekonomi Produktif.....	33
2.2.2.5. Indikator Pemanfaatan Zakat Produktif.....	37
2.2.3. Kemiskinan	38
2.2.3.1. Pengertian Kemiskinan.....	38
2.2.3.2. Penanggulangan Kemiskinan	40
2.2.3.3. Alat Ukur Kemiskinan: Model CIBEST	43
2.2.3.4. Indikator Kemiskinan Model CIBEST	48
2.2.4. Produk Domestik Bruto (PDB)	49
2.2.5. Pendapatan Per Kapita	52
2.3. Kerangka Pikir	53
BAB III METODOLOGI PENELITIAN	55
3.1. Jenis Penelitian dan Pendekatan Penelitian.....	55
3.2. Waktu dan Tempat Penelitian	55
3.3. Populasi dan Sampel	56
3.4. Data dan Sumber Data	57
3.5. Teknik Pengumpulan Data.....	57
3.6. Instrumen Penelitian.....	59
3.7. Teknik Analisis Data.....	60
3.8. Pemeriksaan Keabsahan Data	60
BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN.....	62
4.1. Gambaran Umum Lokasi Penelitian	62
4.1.1. Sejarah dan Profil BAZNAS Kota Kendari	62
4.1.2. Visi Misi BAZNAS Kota Kendari	63
4.1.3. Program Kerja Pengelolaan dan Penyaluran Zakat Infak dan Shadaqah (ZIS) BAZNAS Kota Kendari	64
4.2. Hasil Penelitian	66
4.2.1. Model Penyaluran Zakat Produktif dalam Menanggulangi Kemiskinan pada BAZNAS Kota Kendari	66

4.2.2. Dampak Sebelum dan Setelah Menerima Bantuan Zakat Produktif dari BAZNAS Kota Kendari dengan Pendekatan CIBEST	80
4.3. Pembahasan.....	87
4.3.1. Model Penyaluran Zakat Produktif dalam Menanggulangi Kemiskinan pada BAZNAS Kota Kendari	87
4.3.2. Dampak Sebelum dan Setelah Menerima Bantuan Zakat Produktif dari BAZNAS Kota Kendari dengan Pendekatan CIBEST	92
BAB V KESIMPULAN.....	97
5.1. Kesimpulan	97
5.2. Saran	98
DAFTAR PUSTAKA	99
LAMPIRAN	



DAFTAR TABEL

Tabel 1.1	Jumlah Penduduk Kota Kendari, Jumlah Penduduk Miskin di Kota Kendari dan Persentase Penduduk Miskin Tahun 2019-2021	2
Tabel 4.1	Pendapatan <i>Mustahiq</i>	67
Tabel 4.2	Perubahan Jumlah Rumah Tangga <i>Mustahiq</i>	84
Tabel 4.3	Hasil Perhitungan Indeks Kesejahteraan dan Indeks Kemiskinan	85



DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1	Kuadran CIBEST	46
Gambar 2.2	Kerangka Pikir	54
Gambar 4.1	Struktur Organisasi	68
Gambar 4.2	Kuadran CIBEST Sebelum Menerima Bantuan Zakat Produktif BAZNAS Kota Kendari.....	82
Gambar 4.3	Kuadran CIBEST Setelah Menerima Bantuan Zakat Produktif BAZNAS Kota Kendari.....	83
Gambar 4.4	Alur Penyaluran Zakat Produktif.....	88

